

EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AÑO I



San José, Costa Rica, octubre 7 de 1907



NUM. 1

BOTICA DE PARIS

Consultorio del
Dr. B. D. TAMAYO
Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SÍFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACIÓN. CÁPSULAS DE MATICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SÍFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos. + + + +

CASA DE SALUD

DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen los domingos directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110-00 " "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80-00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Limón, Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Sociedad Librera de Costa Rica

Cuadros sintalcohólicos muy útiles para inculcar en los niños el odio al feo vicio de las bebidas.—Bultos, libros de texto, pizarras lápices y todo cuanto sea necesario para escuelas.—Obras de estudio y de consulta.—Manuales.—Métodos para aprender idiomas.—Y todo cuanto se pueda buscar en una Librería, ACABAN DE RECIBIR

FONT Y COMPAÑIA

MOLINO VICTORIA

LA HARINA VICTORIA, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Probad la HARINA VICTORIA y quedaréis satisfechos.

La Habanera, La Soledad y La Estrella GRANDES Y ANTIGUAS PANADERÍAS

DE ODIO HERMANOS

La gran clientela de estos establecimientos es su mejor recomendación.

ASEO, BUENA CALIDAD Y LEGÍTIMO PESO

Teléfonos 215 y 236.—Apartado 200.

Pagés y Cañas

Abarrotes y géneros.—Especialidades

Mantequilla Heyman.—Máquinas de coser.—Sondulín.—Pañolones de burato.—Bordados y encajes.—Té CRUZ AZUL.

Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y á ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

ROBERT HERMANOS

ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

Casa establecida en 1878

ACABAN DE LLEGAR: Capas de hule de calidad superior, especiales para montar. Ponchos, makferlanes y sobretodos impermeables. Capitas para colegiales. Zapatos ahulados, polainas y paraguas; los hay desde \$ 1-50. — De todo gran surtido y á precios sin competencia. — EN CASIMIRES GRAN EXISTENCIA.

LA PROTECTORA PULPERIA y REFRESQUERIA

Situada en el local que ocupa LA CONSTANCIA. Esta casa es la más acreditada por la legitimidad de sus artículos. En el ramo de siropes, estos son químicamente elaborados, con la materia prima más fina y no se tienen con anilina, y por consiguiente no contienen sustancias nocivas, según consta en análisis practicado en el Laboratorio Químico Comercial. En el ramo de pulpería, hay baratillo permanente. En el ramo de refresquería, se despachan refrescos con agua gaseosa y hielo á 5 cts. En el ramo de abarrotes, se despachan jabón, candelas y fideos, al precio de las fábricas.

Calle 6ª Sur, frente á la oficina del Lic. don Luis Cruz Meza

JOSÉ M^o BARRIONUEVO
MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES
SAN JOSÉ, C. R.

Detrás del Edificio Metálico, y frente á la Tip. Nacional.

BENJAMÍN HERNÁNDEZ

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE PARÍS

Despacha en una de las casas de don Cleto Conejo, veinticinco varas al Sur del establecimiento "El Águila de Oro" de Napoleón Soto, detrás del Teatro Nacional. + + + +
HORAS DE CONSULTA:—De 10½ á 11½ a.m.—De 1 á 3 p.m.

DR. MARCOS ZÚÑIGA

Recuerda á sus clientes que en los días domingos atiende consultas solamente á las 9 a. m. y á las 12 m. OFICINA:—Botica Americana, frente al Parquetito del Carmen.

FRANCISCO E. FONSECA

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la «Botica del Comercio»

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente á don Federico Tinoco

CONCEPCIÓN CRUZ MEZA

— DENTISTA —

En la esquina Sureste del Mercado

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

Despacho: 50 varas al Oeste de la Botica "La Violeta" Calle del Tranvía.

TOBIÁS GUTIÉRREZ

— ABOGADO —

OFICINA:—Frente á los Juzgados.

MARCIANO ACOSTA

ABOGADO Y NOTARIO

Avenida 2ª Oeste. 25 varas al Este del Palacio de Justicia.

PEDRO CALDERÓN N.

PROFESOR DE MÚSICA

AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS

Garantiza el trabajo

AMELIA DE PADOVANI

OBSTÉTRICA ITALIANA

Paso de la Vaca, 75 varas al Norte del Mercado

Calle 8ª Norte

LORENZO PADOVANI

TALLER DE HERRERÍA

Calle 8ª Norte

YOUNG ANDERSON

PROFESOR DE INGLÉS

125 varas al Sur del Palacio de Justicia

MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5ª Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

LA NORMA Y EL SIGLO

TIENDAS DE NOVEDADES

— DE —

MIGUEL TURULL

Importación directa de Pañolones y Chales de seda.

BUEN SURTIDO

DE SEDAS Y CASIMIRES

TIENDA DE NOVEDADES

— DE —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! + + + NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

LA FAMA

DE HERRERO HERMANOS

Especialidad en artículos de novedad para señoras y caballeros.—Completo y variado surtido en artículos para la estación lluviosa. CAPAS, PONCHOS, AHULADOS, PARAGUAS y SOBRETODOS AHULADOS.
Agentes exclusivos de los afamados cigarrillos EMILINENTES y de la cerveza HOFBRAU.

PUENTES Y CAMINOS

Nuestra vanidad de patriotas crece al pasar la vista por los ampulosos informes que nos suministran los Secretarios de Estado en sus respectivas Memorias anuales.

¡Quién no se siente orgulloso de su país, cuando le dicen los informantes, que se ha invertido la respetable cantidad de NOVECIENTOS SESENTA Y TRES MIL y pico de colones en la cartera de Fomento, y toma nota de la infinidad de puentes construidos, caminos refectionados y carreteras puestas al tráfico!

Pero es el caso, que todo eso que existe, ciertamente, impreso en la Memoria, la cual ha sido cuidadosamente escrita y tan bien presentada al público para convencerlo de la afanosa labor del Gobierno y su buen deseo de mejorar las vías de comunicación, que casi casi logra su objeto el informante.

Mas, cuando se nos ocurre salir fuera de la ciudad, se desvanece nuestra ilusión y se apaga nuestro patriótico entusiasmo al considerar el pésimo estado de los caminos y el medio imperfecto empleado para refectionarlos.

La verdad, es que el dinero se gasta, pero tan inútilmente, que no parece que sean ingenieros sino empíricos los encargados de dirigir en la sección de Obras Públicas, los trabajos que con tan importante ramo de la administración pública se relacionan.

La carretera nacional á Cartago consume una buena parte de lo presupuestado para caminos. ¿Y podremos llamar á eso carretera, sin que los extranjeros, que si han visto carreteras de verdad se rían de nosotros? Y no es porque la cantidad invertida en la reparación de esa carretera no sea suficiente para mantenerla en perfecto estado de tránsito para toda clase de vehículos sino por el sistema rutinario y antieconómico usado hasta ahora.

Si en vez de tener cuadrillas de peones quebrando piedra á mazo, se colocaran quebradores en diferentes lugares donde fuese fácil obtener la piedra y á corta distancia para distribuirla en los caminos; si en vez de aguardar á que el pequeño hueco se agrande, se compusiera á tiempo; si en vez de regar el ripio sin arte ni cuidado, se redondeara el hoyo poniendo la piedra más gruesa debajo y la menuda encima, pisándola bien para que las ruedas no la aparten ni los bueyes y caballos la tiren á un lado con las patas; entonces si tendremos buenas carreteras y se gastará menos en su mantenimiento, es decir, no serían cantos de sirena los informes que nos espetan cada año los señores Secretarios de Estado.

Por qué no se decide el Gobierno á hacer por contratos parciales, mediante licitación, ya sea el suministro de piedra quebrada, ó la construcción y refection de las carreteras? Será que teme que esos trabajos se los lleven por competencia los que no dieron su voto al Jefe del Estado? No sería este el medio más práctico de demostrar que se quiere administrar y no hacer política y de cumplir la promesa solemne de no ser Jefe y protector de un partido sino de la nación entera? Pero nos hemos extendido mucho y necesitamos tocar otros puntos que dejaremos para el próximo número.

P. P. GIL

Para los efectos de ley

MIGUEL A. SALAZAR

“EL CRONISTA”

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR,

Miguel A. Salazar,

Avenida 2ª Oeste

ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

OFICINA:

Avenida Central, 75 varas al Este del Banco Anglo

CONDICIONES:

Saldrá todos los lunes

Suscripción 3 meses. ₡ 1-00

Nuestros propósitos

Acometemos esta empresa ingrata por lo ingrato que el periodismo es, pero grata para nosotros porque en él encontramos expansión.

Pretender que vamos a llenar de satisfacción todos los ánimos, es imposible. Quienes nos conocen, quienes nos apoyan; aquellos con cuya buena voluntad contamos para fomentar el desarrollo de nuestras aspiraciones, saben muy bien que nuestro bagaje es pobre en méritos.

Marchamos hacia la tierra de promisión como los antiguos hebreos sin llevar ni morral.

¿Llegaremos?

La fe es la nube que nos guía y la columna de fuego...

Montoncitos de arena, porque nuestra modestia no llega a tanto que nos consideremos un simple grano, queremos formar como moléculas del concreto con que se ayuda a construir el edificio del progreso costarricense.

Lástima es que no seamos maestros; lástima es que no tengamos ejecutorias dignas de ser presentadas como las que se exhiben en los ateneos, para ofrecerlas a la institución periodística y decirle: “aquí teneis dos aspirantes a discípulos”... Pero aquí estamos, y como que fuimos a la escuela en la edad primera, saludamos atentamente a los representantes de la intelectualidad, que son los órganos del periodismo. Para ellos nuestra mano afectuosa.

Es la agricultura la principal fuente de riqueza con que cuenta el país y comprendiendo nosotros la necesidad de levantarla—como lo comprenden muchos patriotas—al mayor nivel posible, ya que de ella depende el progreso económico y el futuro bienestar de la nación, pondremos especial empeño en dedicarle preferente atención.

El comercio, otra rama que alienta la vida del país y con cuyo apoyo contamos será defendido por nosotros.

Grandes problemas se presentan para él en el porvenir, y con nuestro modesto contingente procuraremos ayudarlo.

Los pueblos de la República encontrarán en nosotros defensores para sus intereses agrícolas y locales, previo juicio de la Redacción sobre sus trabajos, para evitar responsabilidades.

En cuanto a la política de que es imposible prescindir en un periódico independiente, procuraremos inspirarnos en el más alto patriotismo, acordándonos de que antes que opositores somos costarricenses.

Los actos del gobierno que merezcan censura, serán criticados por nosotros discretamente (conforme a la ley) y no dejaremos de reconocer los beneficios que al pueblo le haga la presente administración.

EMILIO ALPIZAR

MIGUEL A. SALAZAR

POR LA AGRICULTURA

Hace ya algún tiempo la “Sociedad Nacional de Agricultura de Costa Rica,” acordó recompensar a la persona que presentara la mejor “Cartilla Agrícola,” para cuyo efecto convocó a certamen público por el cual y a juicio de un Tribunal competente en la materia, se otorgaría el premio al trabajo de más mérito y que mejor se ajustase a las bases estipuladas en el certamen.

Ha trascurrido el término señalado para el concurso, y nosotros no sabemos que se haya presentado trabajo alguno.

Verdad es que a pesar de ser la Agricultura la fuente principal de donde emanan todas las industrias, todas las artes y las energías todas que dan vida y movimiento al organismo social, es la que menos prosélitos entendidos cuenta y la más desdeñada de las profesiones.

Cierto es también, que con ser la primera, es la más árida, escabrosa, inapreciada, difícil e improductiva; motivo por qué muy pocos dirigen a ella sus miradas y muy raros los que se dedican a estudiarla, analizarla, profundizarla y levantarla al alto nivel en que se encuentran otras industrias.

En nuestro país, por desgracia, ha sido abandonada no sólo de la iniciativa particular, sino también de los gobiernos, quienes más obligados están a prestarle apoyo decidido y protección franca.

Si descartamos a tres ó cuatro ingenieros agrónomos cuyos servicios no aprovecha la Nación, quizá porque hasta en esto anda mezclada la intriga política; si exceptuamos a unos cuantos hacendados que por su ilustración están en aptitud de emplear con provecho los productos químicos como abonos, obteniendo buenos rendimientos en las cosechas, y aplicando las teorías científicas en las prácticas agrícolas, el resto de los agricultores no pasan de cierto empirismo ni abandonan sus añejos y rutinarios medios de cultivar la tierra.

De este modo, se pierde inútilmente gran parte del esfuerzo y de la actividad del labrador costarricense y se desperdicia lastimosamente la feracidad de las tierras.

Prueba de lo que decimos es, que la mayor parte de los extranjeros que se han dedicado a la agricultura, saben sacar de ella buenas utilidades; pero eso se debe a que casi todos han recibido buen caudal de conocimientos en la materia, los cuales han sabido aprovechar con inteligencia y habilidad.

Muy pocos de nuestros labradores ponen especial cuidado ni fijan su atención en lo importante que es para sus predios, estar atravesados por ríos, quebradas ó simples arroyuelos; por el contrario, á veces los consideran perjudicial.

Cualquier agricultor extranjero, lo primero que pregunta, cuando desea obtener un terreno, es si tiene agua y con qué cantidad cuenta para el riego de los cultivos.

Es natural y lógico, porque el agua es el mejor fertilizante que podemos utilizar.

En esta sección nos proponemos publicar todo aquello que a la Agricultura en general se refiera ya sea original ó extractado de obras y periódicos que traten de Agricultura, y nos proponemos también publicar una pequeña cartilla agrícola adecuada a nuestro clima y cultivos.

PRINCIPIAMOS

Como el gorgojo es uno de los azotes más terribles de nuestros graneros, y los daños que causa son incalculables para á los agricultores, que no pueden en tiempos de abundantes cosechas conservar sus granos esperando mejor oportunidad para venderlos,

ó reservarlos para surtir los mercados cuando hay escasez, debido á malas cosechas, hemos creído oportuno emprender cruzada contra insecto tan perjudicial, suplicando á los agricultores que sepan el medio más barato y eficaz de destruirlo, nos envíen todos los datos que la experiencia les haya aconsejado para deshacerse de ese formidable enemigo de las trojes.

El siguiente artículo nos ha parecido oportuno, y por eso le damos publicidad:

EL GORGOJO

(MEDIOS DE DESTRUIRLO)

Parece que en el Estado de Virginia (Estados Unidos), fué donde primero apareció en América este terrible destructor de los cereales. No cabe duda de que tal insecto fué importado de Europa por los primeros pobladores de Virginia, con las provisiones de trigo que trajeron del antiguo mundo. Del antes mencionado Centro, la plaga se ha extendido por todo el país, pero más extensamente y causando mayores perjuicios, hacia el Sur que al rumbo Norte, por huir de los climas muy fríos.

Lo mejor que sobre el asunto se ha escrito se debe a los hijos de Virginia. A principios del siglo pasado se hicieron investigaciones por Laudon Caster, y más tarde por E. Ruffu, escritor bien conocido sobre asuntos referentes a la agricultura. Este autor fué el primero que descubrió el valor de la marga, como materia fertilizante.

Los agricultores de Virginia han sido los que hasta ahora han sufrido más con los estragos hechos por este insecto en sus cosechas de trigo. No hay necesidad de entrar en detalles sobre las costumbres del gorgojo, pues son ya bien conocidas de nuestros agricultores. Puede sin embargo, hacerse notar que este insecto es como el de la polilla, de color gris, y parecido a la palomilla. El gorgojo pone sus huevos sólo sobre el cereal maduro; los huevos se desarrollan en pequeñas orugas de color blanquizo y parecidas a gusanillos, que devoran el interior de los granos, y que cuando se han acabado de desarrollar forman delicados capullos como los del gusano de seda, donde se reproducen. El insecto sólo pasa el invierno en bodegas ó lugares abrigados y se reproduce así sin interrupción, generación tras generación en el trigo y demás cereales almacenados. Pasada la cosecha, el gorgojo sale de los graneros para los campos donde se encuentran las siembras, y pone sus huevos sobre los granos de cereales en las referidas siembras; la larva no se destruye al trillar dichos granos y es vuelta a llevar a los graneros.

De aquí se desprende que si los graneros de una comarca se conservan libres del insecto, las siembras en los campos no serán infectadas. Sin embargo, si un hacendado se toma sólo la molestia de desinfectar sus trojes, sus siembras serán infectadas por gorgojos procedentes de los graneros de sus vecinos, siempre y cuando no proceda a trillar muy pronto ó después de la cosecha, ó antes de que los huevos produzcan la cría y la larva penetre en los granos. En tales casos es de grande importancia proceder a trillar lo más pronto posible. Comprendemos las dificultades con que frecuentemente se tropieza para lograr la trilla con la oportunidad debida; pero cuando se tenga que dejar la cosecha en el campo, los hacendados deberán desinfectar sus graneros anualmente, poco después de haber almacenado la cosecha. Queda no obstante un recurso de grande importancia, que puesto en práctica, implica la disminución del insecto en cantidad, si no su completa exterminación en cualquiera comarca: esto es, unirse todos los hacendados y desinfectar sus trojes durante uno ó dos años. Es natural que si esto se hace todo el año, para lo futuro dependerá de la importancia del insecto en cereales de alguna otra localidad. Es este un proyecto de gran importancia para que una reunión de hacendados lo tome seriamente en consideración, siempre y cuando los perjuicios causados anualmente por esta plaga sean tales que valga la pena hacer los gastos y tener las molestias que la ejecución del mismo ocasionaría.

¿Cómo se hace la desinfección? Cierta liqido inflamable, de olor penetrante, llamado bisulfuro de carbono, es el agente y su aplicación es muy fácil. La sencillez de la operación depende del hecho de que el líquido es en extremo volátil. Una vez expuesto al aire, se evapora con gran rapidez, y esta evaporación produce con seguridad el exterminio de los insectos. El profesor Doran recomienda en el Boletín de la Estación Agronómica, de que se ha hecho antes mención, y siguiendo la opinión de antiguos escritores, el empleo de la substancia en trojes herméticamente cerradas, lo que es, a no dudar, más efectivo; pero no hay absolutamente necesidad de seguir tal disposición al pie de la letra, y sólo basta con vaciar el líquido en pequeños recipientes y poner éstos sobre el grano en las trojes, cerrando las puertas de las mismas.

El vapor es más pesado que el aire y se introducirá entre el cereal almacenado, destruyendo todos los insectos. La cantidad que deba usarse depende del tamaño del lugar que se va a desinfectar. El profesor M. Riley aconseja el empleo de libra y media del tantas veces citado líquido, para cada tonelada de grano. Si se usa en una bodega construida para impedir que penetre mucho el aire

exterior, debe evaporarse una libra del bisulfuro por cada 1,000 pies cúbicos, ó en una bodega que tenga 10 por 10 por 10 pies; colóquense 3 vasijas con $\frac{1}{2}$ de libra de líquido en cada una, en una bodega cuyas dimensiones sean de 10 por 10 por 20 pies; empléense 2 libras en 6 vasijas; en una que tenga 10 por 20 por 20 pies, se necesitan 4 libras en 12 vasijas, y así sucesivamente. Como ya se ha dicho, procúrese hasta donde se pueda, que no penetre el aire exterior en la bodega que se trata de desinfectar. Los granos no sufren perjuicio en ningún sentido.

No debe desatenderse la siguiente circunstancia al usar el bisulfuro de carbono, y es: que esta materia es en extremo inflamable y sus gases si se encuentran confinados, son hasta explosivos; por lo mismo, no debe acercarse luz ó fuego alguno al lugar donde se encuentra. Sin embargo, con cuidado se puede manejar esta substancia fácilmente y sin peligro, y no lo hay para los seres humanos en respirar los gases aun en gran cantidad, con todo y su olor excesivamente desagradable, pero al que es fácil acostumbrarse muy pronto.

No hay necesidad de insistir ante este Instituto sobre el valor de la unidad de acción en muchas operaciones agrícolas, pero en ningún sentido pueden ser los resultados de dicha unidad de acción, de beneficios más prácticos que en la cruzada contra insectos dañinos. En cuanto a la plaga á que he venido refiriéndome, estoy seguro de que siguiendo el proyecto indicado, los resultados vendrán a demostrar que los perjuicios que el insecto causa anualmente cesarán por completo.

No está por demás agregar que el citado procedimiento por el bisulfuro de carbono no solamente es eficaz contra el llamado gorgojo, sino también contra todos los demás insectos que destruyen los granos almacenados; de aquellos tenemos 5 ó 6 especies en nuestro país. También debo agregar que este remedio fué propuesto primero por el doctor C. W. Riley en las columnas de la *Farmers Review* (Revista Agrícola), de Chicago en marzo de 1879.

En la adquisición del bisulfuro de carbono es de gran economía comprarlo al por mayor. Tal vez no sea necesario hacer constar que cuando no se use la tantas veces citada materia, debe guardarse en recipientes herméticamente cerrados.

L. O. HOWARD

DE PUEBLO EN PUEBLO

(A cargo de Valentín León)

DE SANTA ANA

La población está amenazada por el contagio de la fiebre amarilla importada de la línea de Limón.

Puede que la bondad del clima sirva de muralla contra tan terrible epidemia. No obstante, creemos que se debe tomar toda clase de precauciones, ya que no faltan personas que por estar predispuestas á la calentura, fácilmente encontrará la fiebre donde hacer más víctimas.

Poco á poco se van arreglando todos los asuntos que se relacionan con el nuevo estado ha que ha llegado nuestro pueblo. De ello hemos de alegrarnos, porque á veces esos cambios presentan dificultades y tropiezos que redundan en perjuicio de la comunidad.

Las cosechas de maíz y frijoles han sido regulares, y debido al buen precio que tienen en el mercado, los agricultores obtendrán la merecida recompensa como premio de sus afanes.

Pronto le informaré de algunos otros asuntos que merecen capítulo aparte.

DE CURRIDABAT

En la mayor tranquilidad continúa el pueblo.

Sólo nos molestan esas reuniones militares los domingos, porque como es el único día de descanso, nos mortifica tener que asistir á la lista y estar marchando y contramarchando y oyendo los regaños de ciertos militares prepotentes que se figuran ser Alejandro, sin que hayan olido más pólvora que la que se quema en todas las fiestas cívicas y religiosas.

Mas, ¿qué hacer? si donde manda capitán... todo el mundo tiene que callar.

La cosecha de café, hasta ahora, se presenta buena, y según nos cuentan, el precio á que llegará ese fruto este año, es halagador. Que así sea, decimos nosotros, pues aunque no tenemos ni una mata del antes precioso grano,

si nos agrada que el afanoso agricultor saque provecho de sus labores.

Continuare después enviándole datos acerca de todo lo que crea digno de publicarse.

DESPILFARROS

Señores directores de EL CRONISTA.

Lo que por el momento queremos comunicarle, porque lo creemos de suma importancia, es la visita del señor Viquez á estos pueblos. No sabemos el provecho que sacarán estas dos ciudades de la visita oficial, pero es lo cierto, que como vecinos y contribuyentes no estamos de acuerdo en que los ayuntamientos dispongan de los fondos del vecindario para emplearlos en agasajar á las comitivas oficiales. Esa costumbre debiera desterrarse por completo y los llamados á ponerlo en práctica son las mismas autoridades, impidiendo esas manifestaciones ostentosas que á nada conducen.

Con el dinero que se invierte en banquetes y bailes se podrían arreglar muchos kilómetros de caminos sin tener necesidad de acudir al auxilio oficial por medio de invitaciones, convirtiéndose los ciudadanos en especie de mendigos, solicitando de modo casi indecoroso lo que de derecho les corresponde.

No sabemos á cuanto ascienden las cantidades gastadas en recibir al señor Viquez y sus acompañantes, pero á buen seguro que los fondos municipales de ambos pueblos han sido bastante cercenados.

Las Ordenanzas Municipales indican la forma en que se han de cobrar los impuestos municipales y señalan la manera de distribuirlos y los usos á que se deben destinar las rentas, sin que ningún ayuntamiento pueda salirse de la órbita que dichas ordenanzas marcan; no obstante, los ayuntamientos, á veces se extralimitan y acuerdan gastos no prescritos en ellas y que no tienen el carácter de urgentes. Lejos de nosotros querer culpar á los señores municipales que actualmente rigen, los destinos cantonales, sabemos que son personas honorables y que buscan únicamente el progreso de sus respectivos cantones, pero si creemos que alguien les ha hecho insinuaciones acerca de lo que dejamos apuntado, y ellos se han visto forzados á acceder impulsados por el deseo de obtener algunas ventajas en favor de los intereses de las comunidades que representan ó seducidos por la irresistible labia de una persona que se ha convertido en mentor y árbitro de nuestros destinos y que busca de seguro no nuestro bienestar sino el propio suyo.

Abramos los ojos y procuremos proceder conforme nuestro albedrío sin permitir que extraños quieran dirigirnos.

Hasta otra nos despedimos, quedando de ustedes muy agradecidos.

CORRESPONSAL

Santo Domingo de San Mateo.

NOTA POLITICA

Según decreto publicado en *La Gaceta* de 10 de julio de 1907, las asambleas electorales de la república procederán á elegir á las doce del día siete de abril próximo los diputados que les corresponden, así:

San José . . .	10 propietarios y 4 suplentes
Alajuela . . .	4 > 2 >
Cartago . . .	2 > 3 >
Heredia . . .	2 > 0 >
Guanacaste . . .	2 > 2 >
Puntarenas . . .	1 > 1 >
Limón . . .	1 > 0 >

Como sabemos que han andado comisiones oficiales tratando de seducir á los electores de los pueblos en favor de determinadas candidaturas y con el fin de informar á nuestros lectores, hemos procurado acercarnos á los principales electores para conocer sus simpatías, basadas, para practicar esta elección, en los verdaderos intereses de los pueblos y de las diferentes opiniones hemos podido aquilatarlas así:

Los candidatos que tienen mayor probabilidad de éxito son:

POR SAN JOSE

Licdo. don Máximo Fernández, Licdo. Pedro Pérez Zeledón, Licdo. Enrique Pinto, don Tobías Zúñiga Montúfar, Licdo. don Luis Castro Ureña, doctor don José María Soto, doctor Federico Zumbado, Licdo. don Manuel Bejarano, Licdo. don Luis Cruz Meza, don Juan Bautista Fonseca, Licdo. don Claudio González Rucavado, don Federico A. Tinoco (Pelico), don Juan Vicente Picado y don Rafael Vargas Rojas.

POR ALAJUELA

Dr. don Teodoro Picado, don Rafael Rodríguez Salas, don Salustio Camacho, don Juan Vega Lizano, don Tranquilino Chacón y don Raúl Acosta.

POR CARTAGO

Don Abel Pacheco, don Francisco J. Ore-muno, Presbítero don Otón Castro, Licdo. don Guillermo Mata y Licdo. don Francisco Aguilar Barquero.

POR HEREDIA

Dr. don Rafael Calderón Muñoz y don Alberto Sáenz.

POR GUANACASTE

Don José Cabezas, don Federico Faerrón, don Leonidas Briceño y don Manuel B. Santos.

POR PUNTARENAS

Don Juan de Dios Matus, Licdo. don Isidro Marín Calderón y don Manuel Barahona.

POR LIMON

La electoral está dividida y no ha podido ponerse de acuerdo. Suenan nombres de don Lucas Alvarado y de don Juan J. Montealegre (Juanito).

POR ESPAÑA

Creemos deber imperioso acudir con nuestro pequeño óbolo á aliviar siquiera en parte los sufrimientos de las familias que han quedado en la miseria debido á la catástrofe ocurrida en Málaga en estos últimos días.

Todos los hombres somos hermanos, pero con los españoles nos ligan vínculos de sangre, y en este momento triste para ellos, no podemos ser indiferentes á sus desgracias.

EL CRONISTA inicia una suscripción á favor de los damnificados en Málaga y propone que se nombre una comisión de personas respetables que procure los medios de allegar fondos en el menos tiempo posible.

Desde luego EL CRONISTA se suscribe con diez colonos.

SIN COMENTARIOS

Reproducimos de *El Noticiero* la siguiente

NOTA POLITICA

Sabedor el señor Ministro de Policía de que en algunos lugares de la República se ha dado comienzo á trabajos de propaganda política, al parecer encaminados á buscar adhesiones ó compromisos, y acordar voluntades en pro de posibles candidatos para la presidencia de la República en el periodo administrativo venidero; y que agentes ocupados en esta labor procuran distraer la conciencia popular, según sus miras respectivas, perjudicando grandemente la tranquilidad de las gentes de los pueblos y con menoscabo de las labores agrícolas é industriales, ha resuelto enviar una circular á las autoridades políticas del país, recomendándoles que traten de abstenerse de tomar participación en tales propagandas y al mismo tiempo autorizándolas para que á nombre del Jefe de la Nación desmientan cualquier afirmación con respecto á política oficial en favor de ningún candidato.

DE ADMINISTRACIÓN

A todas aquellas personas que reciban este periódico, les advertimos que pueden manifestar por escrito al Administrador si aceptan la suscripción, hasta que hayan recibido el cuarto número de EL CRONISTA.

Pueden, por lo tanto, reservarse hasta el mes de noviembre sin necesidad de devolver los ejemplares, para contarlos como suscritores fijos de ese mes en adelante si no avisan.

GACETILLAS

Los aventajados marmolistas Fusigna y Portuguez, que tienen sus talleres cerca del Cementerio General, han recibido muchos encargos para mausoleos, lápidas y toda clase de trabajos concernientes á su ramo de marmolería.

—Mr. H. N. Rudd, fotógrafo muy antiguo y el que aprecia el pueblo por el golpe artístico de vista, que tiene para sus trabajos, ha merecido la confianza de ser comisionado por el Gobierno para traer vistas panorámicas de Limón y la línea atlántica. Mr. Rudd es merecedor de la distinción que en él se ha hecho, comisionándole muy acertadamente para obras en que seguramente se distinguirá porque sabe hacerlo.

—La simpática señorita Hortensia Richmond, hija de nuestro amigo don Gregorio, contraerá matrimonio con el apreciado joven don Jaime Ortiz, hijo de don Francisco.

—La boda será espléndida.
—Don Jesús Alptzar, antiguo empleado de Mr. Keith, de quien se captó toda su confianza debido á sus méritos como trabajador honrado y tenaz en treinta años de servirle, contraerá matrimonio con la simpática señorita Julia Fernández. La fiesta se celebrará en esta capital á mediados del entrante mes.

—Ayer tuvimos el gusto de saborear las rosas llamadas TORTELL y que únicamente fabrica en esta capital el afamado establecimiento LA EUROPA de don José Castells.

—LA CASA DE SALUD establecida en esta ciudad por el Dr. J. I. Toledo López, única en su género, presta comodidades no imaginables. Ya hablaremos de ella. En esta casa prestan sus servicios los reputados médicos Eduardo Uribe y Benjamín Hernández.

—Otra ahorcada. El sábado á las once de la noche fué encontrada muerta en la Casa de Reclusión á donde habia sido llevada por ebriedad María Aguilar (a) Chorchá. Parece que intentó salirse de la cárcel por un pequeño hueco que encontró en la pared y pereció ahogada. Por buscar la libertad encontró la muerte.

—La Botica de París cuenta con los servicios de un aventajado y práctico farmacéutico que estuvo ejerciendo en una de las mejores farmacias de Barcelona (España) durante cinco años. Esta Botica ha recibido últimamente una remesa considerable de medicinas de Europa y Estados Unidos.

—El vapor Montevideo llegará á Limón el 8 del corriente y saldrá ese mismo día para Colón y demás escalas. Así lo manifiesta la Agencia española en esta ciudad.

CABLES DEL DOMINGO

(RECIBIDOS Y EXTRACTADOS Á LAS 5 P. M.)

ESPAÑA.—En Madrid Toca se opone á la exoneración de derechos sobre vinos. Pronostica graves males. Diferencias entre alcalde y ministro obligaron á Maura apresurar regreso.—Fiscal desfavorable á indulto de Nakens.—El «Carlos V» llegó á Cadiz en expectativa de los sucesos de Marruecos.

Coruña 5.—Policía activa campaña contra emigrantes; en el muelle de Coruña fueron detenidos muchos después de tremenda lucha. Los consignatarios fueron multados y encarcelados.

Málaga.—Continúan las inundaciones. Siguen apareciendo cadáveres entre el cieno; fueron sacados 5 incluyendo un niño. Particulares distribuyeron 6.000 pesetas. Centenares de obreros llegan á prestar servicios y son ocupados en la limpieza de la población.

MEXICO.—Root encomia altamente labor de Presidente Díaz, llamándole gran estadista americano; recuerda lo que era México hace 38 años que él lo visitó y lo que es hoy. Lo considera grande, emprendedor y lleno de prosperidad. Espera acrecentar relaciones amistosas entre ambos países las cuales serán de recíproca utilidad, lo cual ha de resultar en beneficio de la humanidad.

Odesa 5.—Tren con 200 pasajeros fue asaltado por ladrones. Volaron el carro de correspondencia con dinamita. El fuego se propagó, mujeres y niños sufrieron quemaduras. Policías del tren atacaron á los bandidos.

París 5.—Fracasaron negociaciones con obreros. Federación de trabajadores distribuyó violentísimo manifiesto antimilitarista en domicilio de soldados. Picquart ha ordenado severas medidas para contrarrestar la propaganda en el ejército.

Panamá 5.—Continúan los trabajos del canal. Abrieron escuelas en la zona con regular asistencia.

En México, miembros de la comitiva real visitaron el día 5 la población guiados por el Gobernador Guillermo de Landa y D^o Soffá. Visitaron la gran Catedral, la nueva oficina de correos, Teatro Nacional en construcción, antiguo edificio de mineras y Colegio de la Paz, antes Colegio de las Vizcainas y uno de los más antiguos en el continente americano. Mr. Root fue obsequiado con piezas de bordados hechos por niñas de escuelas. Mañana irá al Museo. Fueron también al bosque de Chapultepec. Concurrió la sociedad capitolina. Asistirá Root á sesión Cámara Diputados mañana. Temprano noche habrá banquete obsequiado por gobernador Landa en Palacio Municipal y después baile en el Jockey Club.

—Alemania cambiará estación naval de Kiel á Wilhelmshaven.

—Pekin considera importante la entrevista de la emperatriz y general japonés Samejima, jefe del Kilch, guarda del ferrocarril, en vista de las relaciones tirantes.

—Dicen de Hamburgo que se embarcaron para Africa alemana del S. O. centenares de jóvenes alemanes, sirvientas y campesinas en su mayoría. La sociedad colonial, apoyada por el gobierno, fomenta emigración de casaderas que vayan á constituir familias con soldados y colonos.

—San Petersburgo. En 1906 hubo en las escuelas superiores 180 tentativas de suicidio por alumnos; de éstos llevaron á cabo su propósito 114 individuos.

—Odesa. La policía tuvo encuentro con grupo de anarquistas, capturando 53. Descubrió lugar de reunión, pero fue atacada por ellos muriendo varios de uno y otro bando entre ellos una mujer. Muchos anarquistas escaparon. Continúan los disturbios. 40 policías fueron heridos. Los estudiantes desde los tejados lanzaban piedras contra policía. Hubo arengas respecto de un cambio de gobierno.

LOTERIA DEL ASILO CHAPI

SORTEO DEL 6 DE OCTUBRE DE 1907.

Premio mayor N^o 12,994 con \$ 10,000

Con \$ 2,000, 12,086 | Con \$ 1,000, 06,939

Con \$ 200, 09,905 y 14,400

Con \$ 100:

02051 02182 04453 13680 14629

Con \$ 40:

02778	05151	09326	11815	13294	13824
03206	07832	09543	12467	13483	14464
04707	07917	11338	12770	13700	14944
		11597	13110		

Con \$ 20:

00334	02991	06975	09839	11851	13670
00461	03080	07025	10196	12055	13788
00816	04083	07571	10251	12143	13915
01335	04107	07698	10370	12266	14228
01402	04309	07937	10455	12305	14327
01519	04343	08310	10612	12443	14507
01933	04780	08547	10708	12976	14553
02076	05742	08662	11249	13295	14704
02823	05746	09018	11530	13334	14711
02912	06032	09362	11692	13408	14973

Con \$ 50-00, 10 aproximaciones al número mayor, 5 anteriores y 5 posteriores.

Con \$ 5-00 todos los billetes terminados en 4

GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) *del* Agencias y Comisiones

SAN JOSÉ.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.

Oficina: en San José, Avenida Central Este, N^o 200

LA JOSEFINA GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

Empresa de Trasportes

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

“Purificación”

Remedio contra las enfermedades de la sangre

DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

Jardinería LA FLOR

En CHILE PERRO, 300 varas al E. de la Soledad

La única Jardinería moderna en Costa Rica y la que puede servir mejor y más barato. Cuenta con una gran colección de plantas.

ALFREDO BRADE

La Zapatería de NIGRO y BENAVIDES

Ofrece al público el mejor trabajo que se elabora en Costa Rica. Materiales de primera.—Estilos modernos de Europa y Estados Unidos.

Se mandan libre de gastos en toda la República

SAN JOSE, COSTA RICA

INJUSTICIA SOCIAL

Las leyes se aplican con todo rigor á los pobres; muy rara vez un individuo rico que tenga parientes de alto copete se ve castigado. Bien dijo un sabio, "Que las leyes son como las telas de araña, que los grandes insectos las traspasan y los pequeños quedan enredados." Cuántos personajes que han hecho desfalcos y que han cometido fraudes con las rentas nacionales se pasean cínicamente por las calles públicas y alternan con la clase privilegiada de la sociedad, son respetados y gozan de consideraciones y hasta logran desempeñar honrosos cargos.

San Lucas está lleno de rateros de menor cuantía, allí no se ve á los rateros de levita. Un hombre pobre, cargado de familia, roba un racimo de plátanos, roba un pan para alimentar á sus hijos, talvez porque no encuentra trabajo, porque su salario no alcanza á cubrir las necesidades de su hogar ó porque el hambre lo impele á cometer ese delito, y entonces las leyes caen con todo su peso, no hay atenuantes, no hay conmiseración: á presidio.

Un infeliz roba una "cuecha" de breva ó unas hojas de papel á la Nación, y se le persigue, se le condena, á San Lucas va irremisiblemente. Un caballero roba una buena cantidad al Tesoro público, no para alimentar á sus hijos, sino para sostener el lujo de su casa y de su familia, tener buenas prendas, vestir á la última y no perder ni una función de Teatro, etc., etc., ese no va á San Lucas ni faltan medios de librarlo del castigo, queda impune, ¿no es esto una atrocidad? ¿no es más responsable y más digno de que la ley se le aplique? no es un ser más consciente? no conoce mejor sus deberes? ¡ah! pero no! lo es siempre; nadie se atreve á levantar la voz para estigmatizar á los ladrones opulentos, á los caballeros de industria de mayor cuantía. De los escándalos aristocráticos nada se dice, ¡Qué fatalidad!

¿Hasta cuándo habrá verdadera justicia?

UN CAMPESINO

LAS CABEZAS OSCURAS

Aquí están siempre, con pequeños intervalos, en nuestro escenario político-social, las "nulidades engreídas" y las "reputaciones consagradas".

La forman en parte los decanos de la intriga, de la abyección y del servilismo. Ellos han coronado las cumbres como los reptiles: arrastrándose.

Ese es otro modo de subir. Nunca han producido nada bueno y útil: ni producirán.

Cuanto han hecho, va estampado con el sello del servilismo y por consiguiente es bajo, es ruin.

Como su cerebro es hueco, se hacen rutinarios.

La rutina, con esa maldita fórmula, con ese principio torpe se ha mandado casi siempre en nuestro país.

Rutina en el Gobierno, rutina en la sociedad, rutina en la religión, rutina en el

comercio y rutina hasta en lo que se escribe.

Proponed algo nuevo en cualquier asunto que sea y los diferentes jefes os llamarán niños, líricos ó poetas.

Y con la rutina no se va á ninguna parte. Digo, á ningún punto del progreso.

Los rutinarios no lanzan principios redentores, porque carecen de principios.

No proponen ideas salvadoras, porque carecen de ideas. Ni ensanchan el progreso de los pueblos, porque ellos en sí jamás progresan.

Se contentan con vivir como los parásitos; vegetando á la sombra del que los alimenta.

Ellos sólo se han propuesto una cosa, única que ha pasado por su cerebro: vivir siempre del Gobierno.

Si llegan á conspirar es la víspera del triunfo. Muchos después de él. Por eso nunca caen.

Y como sólo atacan al caído, sea quien fuere; y sólo inciensan al que sube, á veces sin saber quién es; por eso siempre están arriba. Además, la corrupción de nuestros partidos, la falta de doctrina y hasta la falta de nombres diferentes en los Bandos militantes, les da cabida siempre en todos los Gobiernos.

¿Por qué no sale un hombre, si hay valor cívico en los hombres que valen algo, y recoge los pequeños círculos antagonistas al Gobierno, les da cuerpo de Partido doctrinario, y con el nombre de Conservador ó otro cualquiera, menos el de Liberal, lo presenta al público?

¿Quién es ese osado, que se atreve á quitar la careta de sus compañeros, quitársela él mismo y después decir: aquí está el partido de oposición?

Oh! la cobardía ha invadido casi todos los espíritus. La hipocresía, la falta de carácter, ha venido perdiendo á esta pobre tierra, la tiene en el abismo, y ¿dónde la llevarán?

Oh! Ese maldito personalismo es quien ha hecho todo esto. Ha corrompido de tal manera á los hombres, que ya no se sabe ni quienes están mandando, ni quienes están caídos.

¿Cómo hace un Gobierno para saber quiénes son sus amigos y quiénes sus enemigos?

Diffícil está. He aquí la clave de todas las traiciones. Y á la sombra de este caos, de esta promiscuidad de hombres, de partidos y de sectas, las cabezas oscuras, los que no valen nada, se entran como sabandijas y allí están.

El mal es grande, es crónico, se necesita tiempo y fuerza para combatirlo y más todavía para vencerlo. Y debe vencerse.

Pues yo no creo que esta época confusa, en la que todos se cobijan con el nombre de liberales, se prolongue más.

Este manto de liberal tiene dos semejantes en la historia.

El púrpura de los reyes, bajo el cual han cometido y cometen todavía tantos crímenes y tantas infamias.

Y el negro de los sacerdotes, que algunos de ellos y á la sombra de él han perpetrado multitud de errores.

VICENTE DÁVILA

LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES Y ABARROTES

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

B. O. MEDICINAS PURAS



Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á Nueva York, primera clase,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
	Prinz Joachim	70 >
	Sarnia y Siberia	50 >

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Mosceto Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

La Costarricense FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

14,025

sellos ejecutados en 24 años por TEÓFILO SIBAJA G. Premiado con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica en 1886. Dicha Fábrica está montada con todos los MODERNOS MATERIALES.

ALAJUELA—COSTA RICA.

LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotes, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

BUENA OPORTUNIDAD

En mi tienda del Mercado, frente á La Violeta, ofrezco al público en general, ropa hecha y materiales de zapatería á precios módicos, traídos directamente por la casa, de las mejores fábricas europeas. También compro cueros secos al mejor precio y leña de toda clase. Además recibo los pedidos para mi ladrillera en el mismo establecimiento.

Gabriel Vargas

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1.º, 2.º y 3.º

El regio coche fúnebre de 1.º recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2.º Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS Y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios y bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratándose directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

Las damas josefinas dicen que la casa donde mejor compran lo que necesitan para confeccionar sus trajes es

LA GRAN SEÑORA

que siempre tiene un buen surtido de mercancías, que vende á precios económicos. Lanas, gasas y todo cuanto pueda necesitarse para hacer un bonito vestido.

J. González Iorio

JARDINERIA "EL PORVENIR"

de QUINTO BRAGUEROLI

Flores á discreción.—Trabajos á la orden.—El más barato de los jardineros de San José.

En la Sabana á 100 varas del cambia-vía del tranvía

SASTRERIA DE MIGUEL VELASQUEZ

Tan conocido establecimiento cuenta hoy con los mejores operarios del país.—Tarifa al alcance de todas las fortunas.—Descuentos liberales en las ventas al contado. Frente á la Secretaría de Fomento.—SAN JOSÉ

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados Puros elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

"Guardian"

Compañía Anónima Inglesa contra incendios
AGENTES EN COSTA RICA,

JUAN KNOHR, Hijos.

Imprenta, Encuadernación y Fotograbado de A. Alsina.—San José, C. R.